
 

 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
SECRETARIA DO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL  

CONSELHO DE RECURSOS HÍDRICOS 
89ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

A octogésima nona reunião ordinária do Conselho de Recursos Hídricos do Rio 1 

Grande do Sul teve lugar no auditório da Secretaria do Ambiente e Desenvolvimento 2 

Sustentável, Avenida Borges de Medeiros, nº 261, 15º andar – Porto Alegre – RS, no 3 

oitavo dia do mês de Março do ano de dois mil e dezessete, às quatorze horas. 4 

Estavam presentes os seguintes Conselheiros: Maria Patrícia Möllmann  – SEMA – 5 

Presidência; Pedro Dall Acqua – Secretaria de Obras, Saneamento e Habitação - 6 

Representante; Júlio César P. da Silva – Secretaria da Agricultura, Pecuária e 7 

Irrigação – Representante; Margareth Vasata – Secretaria do Planejamento, 8 

Mobilidade e Desenvolvimento Regional – Representante; Luis Feijó – Secretaria da 9 

Saúde – Representante; Valquíria Chaves da Silva – Secretaria de Minas e Energia – 10 

Representante; Claudir Luiz Alves – Comitê Passo Fundo – Titular; João Vargas de 11 

Souza – Comitê Tramandaí – Titular; Leonila Ramos – Comitê Mampituba – 12 

Suplente; Renato Zenker – Comitê Camaquã – Titular; Leda Famer – Comitê Litoral 13 

Médio – Suplente; Julio Salecker – Comitê Taquari-Antas – Titular; Sérgio Cardoso – 14 

Comitê Gravataí – Suplente; Mario Damé – Comitê Baixo Jacuí – Titular; Adilson 15 

Steffen – Comitê Turvo – Titular; Roberto Carvalho – Comitê Santa Maria – Suplente; 16 

André Luiz Oliveira – Comitê Lagoa Mirim – Titular. Demais Presentes: Fernando 17 

Meirelles – DRH/SEMA; Carmem Silva – CRH/SEMA; Patrícia Moreira – 18 

FRH/CRH/SEMA; Carlos Gabriel Nunes – SDR/DINFRA; Luciano Alegre – Comitê 19 

Butuí-Icamaquã; Alexandre Prestes – Comitê Vacacaí; Elisa Schoenell  – Comitê 20 

Caí; Valéria Borges Vaz – Comitê Pardo; Patrícia Cerutti  - Comitê Várzea; Norine 21 

Paloski  – Comitê Gravataí; Alberto Becker  - Secretaria de Segurança 22 

Pública/BM/CABM; Paulo Robinson Samuel – Comitê Gravataí; Caroline Moura – 23 

SEMA/FEPAM; Alessandra de Quadros – SEMA/FEPAM; Lidiane Oliveira – SDR; 24 

Adolfo Klein – Comitê Sinos; Carmem Regina Farias – UNIASSELVI; Ana Lúcia 25 

Cruz  – SINDIÁGUA/RS; Ivan Carlos Viana – Comitê Várzea; Gabriel Frota – 26 

CRH/SEMA. A presidente do CRH Maria Patrícia Möllmann  saúda a todos e dá inicio 27 

à octogésima nona reunião do CRH. A presidente inicia a reunião propondo inserir 3 28 

itens na pauta, além da ordem do dia. Os itens seriam a Resolução nº 215 Ad 29 

Referendum para colocar em aprovação junto com o item 3 de pauta, e duas 30 

substituições de vice-presidência, uma no Comitê Santa Maria e outra no Comitê 31 

Várzea. Além da inserção dos 3 itens, a Presidente também propõe uma inversão da 32 

pauta, trazendo os relatos das Câmaras Técnicas para o início da reunião. A plenária 33 

aprova as proposições da presidente. A Presidente passa a palavra então para 34 

Carmem Silva , Secretaria Executiva Adjunta do CRH. Carmem faz um breve relato 35 

sobre o andamento da adesão ao PROCOMITES, indicando que saiu o decreto de 36 

adesão do estado, e já se iniciou o protocolo com a ANA, porém, ainda não ocorreram 37 

as oficinas do programa devido a falta de datas na agenda dos técnicos da ANA. Cita 38 

também que ainda não há uma data marcada para ocorrer às oficinas no RS. A 39 

Presidente Maria Patrícia Möllmann passa a palavra agora à Leda Famer, 40 

Presidente da Câmara Técnica de Gestão da Região Litorânea. Leda faz um breve 41 

relato sobre a reunião da CTL que ocorreu no dia 07/03/2017. Após relato, Leda passa 42 

a palavra à Valéria Borges Vaz , Presidente da Câmara Técnica de Gestão da Região 43 

do Guaíba. Valéria  faz um relato sobre as últimas três reuniões da CTG, ocorridas em 44 
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19/10/2016, 16/11/2016 e 22/02/2017. Após os informes das Câmaras Técnicas a 45 

Presidente Maria Patrícia Möllmann  faz um informe que a Karla Cozza, Presidente do 46 

Comitê Caí, fez uma solicitação para que seja incluído nas Câmaras Técnicas de 47 

Gestão a questão da Transposição de Bacias, principalmente a questão do Caí-Sinos. 48 

Que isso fosse levado pelo CRH para as demais Câmaras Técnicas de Gestão das 49 

Regiões Hidrográficas. Após isso a Presidente Maria Patrícia faz a verificação do 50 

quórum e entra na ordem do dia. Item 1. Aprovação da Ata da 88ª Reunião 51 

Ordinária do CRH: A plenária dispensou a leitura da ata e a Presidente Maria Patrícia 52 

colocou-a em regime de votação. A ata foi aprovada por maioria, com uma abstenção. 53 

Item 2. Resolução nº 214 Ad Referendum: Maria Patrí cia Möllmann questiona se 54 

há a necessidade de esclarecimentos e decide então colocar em votação. A resolução 55 

foi aprovada por unanimidade. Item 3. Resolução CRH nº 218 e Resolução CRH nº 56 

215 Ad Referendum: Fernando Meirelles  expõe que o módulo de outorga do SIOUT 57 

está previsto para ser entregue no dia 31/03/2017, portanto após isso não será 58 

necessário mais essas portarias e resoluções de excepcionalidades. Coloca que a 59 

atual safra não seria bom fazer a gestão em cima de um documento que ainda não 60 

está completo, mas, para o ano que vem, não haverá mais essa necessidade. A 61 

Presidente Maria Patrícia  coloca então a resolução nº 218 em regime de votação. 62 

Aprovada por Unanimidade. A Presidente coloca também a resolução nº 215 em 63 

regime de votação. Aprovada por unanimidade. Item 4. Prorrogação do Mandato da 64 

atual diretoria do Comitê de Gerenciamento das Baci as Hidrográficas da Lagoa 65 

Mirim e Canal São Gonçalo: Carmem Silva coloca que o comitê da Lagoa Mirim 66 

solicitou, no ano passado, prorrogação do mandato com o intuito de alterar a 67 

composição do comitê. Porém, a reunião não teve quórum para fazer as alterações 68 

propostas. Então foi solicitada uma nova prorrogação e foi realizada uma nova 69 

reunião, extraordinária, onde foi aprovada a nova composição. Após apresentação da 70 

nova composição, a Presidente Maria Patrícia coloca a prorrogação do mandato por 71 

mais 120 dias e a nova composição em regime de votação. Aprovado por maioria, com 72 

uma abstenção. Item 5. Alteração Regimento Interno do Comitê de 73 

Gerenciamento da Bacia Hidrográfica Taquari-Antas: Julio Salecker, Presidente 74 

do comitê Taquari-Antas, faz um esclarecimento sobre as alterações, citando que a 75 

principal alteração seria quanto a reeleição da diretoria, que antes poderia ser por 76 

número indeterminado de vezes e foi alterado para que seja permitido apenas uma 77 

reeleição.  A Presidente Maria Patrícia coloca então as alterações em regime de 78 

votação. Aprovado por unanimidade. Item 6. Alteração Resolução CRH nº 28/2006: 79 

A Presidente Maria Patrícia apresenta as alterações propostas pela CTIJ nos Art. 2º, 80 

Art. 3º, Art. 4º e Art. 6º, e cita como principal alteração a questão de agora nenhuma 81 

entidade poder ocupar mais de uma vaga por categoria. Cita também que a segunda 82 

chamada para preenchimento das vagas no comitê não será mais um processo 83 

obrigatório, mas sim por opção do comitê. Após alguns esclarecimentos, a Presidente 84 

Maria Patrícia  decide colocar a alteração da resolução em votação. Alterações 85 

aprovadas por unanimidade. Item 7. Alteração da composição do Comitê de 86 

Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Caí: Car mem Silva  coloca que a 87 

solicitação do Comitê Caí é a mesma do Comitê da Lagoa Mirim, tinham vagas 88 
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sobrando, tinham entidades mas não tinham categorias, então resolveram dar uma 89 

mexida na composição para adequar as entidades. Carmem passa a palavra a Elisa 90 

Schoenell , Secretaria Executiva do Comitê Caí, que explica as alterações que foram 91 

feitas. Expõe que foi retirada 2 (duas) vagas da Categoria Associações Comunitárias e 92 

Clubes de Serviços Comunitários e criada a Categoria Organizações Sindicais, com 2 93 

(duas) vagas. Cita também que o Comitê segue com o mesmo número total de vagas. 94 

A Presidente Maria Patrícia  coloca então em votação a alteração. Alteração aprovada 95 

por unanimidade. Item 8. Alteração do Regimento Interno do Comitê de  96 

Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Caí: Eli sa Schoenell cita que a 97 

alteração do regimento interno é para permitir a reeleição, por um mandato 98 

consecutivo e a outra alteração é sobre justificativa de ausência nas reuniões por 99 

conta de baixo quórum nas ultimas reuniões. Cita que com a alteração, com 2 (duas) 100 

faltas sem justificativa ou 3 (três) faltas com justificativa, a entidade pode perder a 101 

vaga no comitê. A Presidente Maria Patrícia coloca então a alteração em votação. 102 

Alteração aprovada por unanimidade. Item 9. Homologação do processo de 103 

substituição do Vice-presidente e referendo do secr etário executivo do Comitê 104 

de Gerenciamento da Bacia do Rio Caí: Carmem Silva  coloca que por conta de 105 

problemas com a vice presidência do comitê, foi feita uma eleição especifica para vice-106 

presidente e uma seleção publica da Secretaria Executiva. Cita que a vice-presidente 107 

eleita agora é a Caroline Kothe e a Secretária Executiva é a Elisa Schoenell. A 108 

Presidente Maria Patrícia decide então colocar em votação a homologação da vice-109 

presidência e da secretaria executiva. Homologação aprovada por unanimidade. Item 110 

10. Homologação do Processo eleitoral de composição  de entidades e de 111 

diretorias eleitas dos Comitê de Gerenciamento das Bacias Hidrográficas dos 112 

Rios Passo Fundo, Turvo e Ibicuí: Carmem Silva coloca que o Comitê Passo Fundo 113 

fez segunda chamada para preenchimento das vagas, o Comitê Turvo preencheu 114 

quase todas as vagas na primeira chamada e optou por não fazer a segunda, e o 115 

Ibicuí também optou por não fazer a segunda chamada. No Comitê Passo Fundo 116 

Claudir Alves foi eleito como presidente e Rubens Astolfi como Vice-presidente. No 117 

Turvo Adilson Steffen foi eleito para a presidência e Marcos Paulo Scherer como vice. 118 

E no Ibicuí Ivo Mello foi reconduzido a presidência e Leonardo Gonçalves eleito como 119 

vice-presidente. A Presidente Maria Patrícia coloca então em regime de votação as 120 

homologações. Homologações aprovadas por unanimidade. Item 11. Alteração da 121 

Resolução CRH nº 59 – Proposta CTIJ: Maria Patrícia  coloca que foi uma demanda 122 

da CTG e que foi tratada na ultima reunião da CTIJ. Expõe as demandas da CTG e 123 

explica as duas alterações propostas pela CTIJ, onde revogam-se os §§ 1º e 2º do 124 

artigo 2º e insere-se um parágrafo único neste mesmo artigo. A Presidente Maria 125 

Patrícia  coloca então as alterações em regime de votação. Alterações aprovadas por 126 

unanimidade. Item 12. Substituição de Vice-presidentes dos Comit ês Santa Maria 127 

e Várzea: Carmem Silva coloca que Eldo Costa, vice-presidente do Comitê Santa 128 

Maria, perdeu a representação frente à entidade e nesse caso a vice-presidência ficou 129 

vaga. Foi aberto um processo para inscrições, mas não houve inscrições. Na condição 130 

de Presidente, Roberto Carvalho indicou Eldo Costa novamente para a vice-131 

presidência já que Eldo passou a representar agora o Sindicato da Indústria da 132 
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Alimentação. No Comitê Várzea, Ivan Carlos Viana perdeu o cargo de vice-presidente, 133 

pois perdeu a representatividade frente à entidade. Para a vice-presidência do Comitê 134 

então foi empossada Patrícia Cerutti, representante dos meios de comunicação. Ivan 135 

Carlos foi então convidado a ser Secretário Executivo do Comitê Várzea, sem 136 

representatividade dentro do comitê. A Presidente Maria Patrícia  decide então colocar 137 

as homologações em regime de votação. Aprovadas por unanimidade. Assuntos 138 

Gerais: Seminário de Revisão do Plano Nacional de R ecursos Hídricos - 13 e 139 

14.09.16 - Brasília-DF :  Julio Salecker  tem a palavra e faz um breve relato sobre o 140 

Seminário, ocorrido em Brasília, para rever as prioridades do Plano Nacional de 141 

Recursos Hídricos, com horizontes de planejamento até 2020. Sérgio Cardoso 142 

também faz um relato sobre o Seminário e expõe sua opinião sobre o evento 143 

colocando que houve certo grau de desorganização. Pedro Dall Acqua  comunica ao 144 

CRH que, após 4 (quatro) anos de tramitação, o Plano Estadual de Saneamento teve 145 

inicio dos trabalhos no ultimo dia 01 de março. Faz um breve relato sobre o plano, os 146 

horizontes de planejamento e cita a importância da integração dos diferentes Planos, 147 

como, por exemplo, a integração do Plano de Saneamento com o Plano de Recursos 148 

Hídricos e com os Planos de Bacia. Cita também que um dos produtos do plano é a 149 

definição de indicadores de salubridade ambiental dos municípios, que vai possibilitar 150 

a integração dessas políticas públicas. Luciano Alegre, Vice-Presidente da CTU, 151 

coloca que, no regimento interno das CTs, nada consta sobre casos como do Ivan 152 

Carlos que deixou de ser vice-presidente do Comitê Várzea e que também era o 153 

Presidente da CTU. Questiona, portanto, o que fazer na Câmara Técnica, se deve 154 

fazer uma nova eleição para Presidência? Maria Patrícia coloca que sim, deve se 155 

fazer uma nova eleição. Luciano Alegre questiona também Fernando Meirelles, 156 

diretor do DRH, sobre a questão do Comitê Federal do Uruguai. Fernando Meirelles  157 

expõe que o estado de Santa Catarina não quer conversar, no momento, sobre o 158 

Comitê Federal. Expõe os problemas que existem com o Estado vizinho e coloca que 159 

vai fazer proposições para solucionar essa questão até a próxima reunião do Conselho 160 

Nacional de Recursos Hídricos. Fernando Meirelles  faz agora um breve tutorial sobre 161 

o SIOUT, apresentando o sistema em si, como acessar as informações, como acessar 162 

o site entre outras informações sobre o sistema. Fernando cita que o Comitê deve agir 163 

como órgão fiscalizador da sociedade e, dentro do SIOUT, terá acesso a todas as 164 

informações dos processos. A Presidente Maria Patrícia , ainda dentro dos assuntos 165 

gerais, coloca que o ZEE esta na fase agora de expor os resultados preliminares. Cita 166 

que serão feitas agora em torno de 25 reuniões de oficinas de pré-diagnóstico junto 167 

aos comitês. Cita que a maioria das oficinas já está com data e local definido e que o 168 

grande objetivo é expor o pré-diagnóstico e ampliar a participação popular. Enfatiza 169 

ainda a importância da participação de todos nas reuniões. Nada mais havendo a 170 

tratar a Presidente Maria Patrícia Möllmann  declara a reunião encerrada e eu, 171 

Carmem Lucia Silveira da Silva, Secretária Executiva Adjunta do CRH/RS, lavrei esta 172 

ata. 173 


